



## 4,000 escuelas serán remozadas en 3 meses aseguró el Presidente Bernardo Arévalo

### Últimas noticias

**Multa de \$3 mil por pasajero para las aerolíneas que incumplan con los requisitos de ingreso al país**

**El Salvador celebra Elecciones Generales**





## Multa de \$3 mil por pasajero para las aerolíneas que incumplan con los requisitos de ingreso al país

El Acuerdo IGM-57-2023 que contempla la multa de US\$ 3 mil a las aerolíneas por cada pasajero que sea rechazado por haber incumplido con los lineamientos para ingresar a territorio guatemalteco entra en vigor este domingo.

En ese sentido, el Instituto Guatemalteco de Migración trabaja para la implementación del mecanismo respectivo en un manual de procedimientos junto con los representantes de las líneas aéreas.

El acuerdo se firmó el 29 de diciembre de 2023 y fue publicado en el Diario de Centro América el 5 de enero de 2024. El documento legal modifica el acuerdo IGM-029-2023, Reglamento de tarifas por servicios del Instituto Guatemalteco de Migración.

La entrada en vigor de éste se comprende para el 16 de febrero. Es importante mencionar que la multa es por pasajero y busca responsabilizar a las aerolíneas en la verificación de datos de los pasajeros, pues aún con este requisito venden los boletos.

El plazo para el pago es de no más de 3 días a partir de la notificación. Si se incumple el pago, se faculta a la Subdirección de Control Migratorio el cobro de \$10 mil por pasajero adicional.

Según el documento modificado, el pasajero debe cumplir con los requisitos de ingreso y permanencia en el país.

Se establece la multa de US\$ 3 mil dólares a las aerolíneas por cada pasajero que sea rechazado por haber incumplido con los lineamientos para ingresar al país, entre ellos están la visa consular (países categoría B) y visa consultada (países categoría C).

El Aeropuerto Internacional la Aurora es el puesto migratorio que mayor movimiento registra, por lo que surge la necesidad de implementar acciones que coadyuven al proceso de la regularización migratoria en el país.



## El Salvador celebra Elecciones Generales



Este 4 de febrero, los salvadoreños eligen al próximo presidente de El Salvador, a 60 diputados del Congreso unicameral y a 20 del Parlamento Centroamericano. Según las encuestas, Nayib Bukele, lograría la reelección, luego de la reforma constitucional que le permite participar por la reelección.

### Los partidos políticos en la contienda:

1. Nuevas Ideas de Nayib Bukele
2. FMLN con Manuel Flores
3. Fuerzas Solidaria con José Javier Renderos
4. ARENA con Joel Sánchez
5. Nuestro Tiempo con Luis Parada
6. Fraternidad Patriota Salvadoreña, Marina Murillo

Los salvadoreños han acudido a los diferentes consulados en el extranjero para emitir el sufragio.



Actualmente Nuevas Ideas, no solo posee la Presidencia de la República, sino también 56/84 escaños en el Congreso. 152/262 alcaldías. Y 14/20 diputados al Parlamento Centroamericano.

Los resultados de este domingo, 04 de febrero podrían cambiar este escenario, aunque todo apunta a que favorito es Bukele.



## Busco al Hombre de mi Vida

Tres mujeres intentan rehacer su vida después de atravesar una separación amorosa. Una obra con alto contenido humano que reivindica la sexualidad femenina con enorme sensibilidad y gran sentido del humor.

Teatro Lux, zona 1 Ciudad de Guatemala

08 de febrero de 2023

Entradas en [www.todoticket.com](http://www.todoticket.com)



## En el Día Mundial del Cáncer se recomienda poner atención a las alertas del cuerpo

Pérdida de peso, anemia, hemorragias, dolor, aparición de masas, constante debilidad, anorexia, náuseas, vómitos, hemoptisis (tos con sangre), hematuria (sangre en la orina), dificultad para tragar, orinar o defecar, podrían ser señales enviadas por el cuerpo para su pronta atención.

Cada 4 de febrero se conmemora en el planeta el Día Mundial contra el Cáncer, con el propósito de hacer conciencia en las poblaciones acerca de su prevención y el aumento de la calidad de vida de las y los pacientes con ese mal, pues son temas recurrentes para su mejor abordaje.

Según la Organización Panamericana de la Salud (OPS), en la región de las Américas, el cáncer es la segunda causa más frecuente de morbilidad y mortalidad, después de las enfermedades cardiovasculares, se estima que 4 millones de personas fueron diagnosticadas en el 2020 y 1.4 millones murieron por ese motivo.



Asimismo, se prevé que la carga en el mundo por esa dolencia aumente a unos 30 millones de nuevos casos para el 2040 y, el mayor crecimiento, se originará en países de ingresos bajos y medianos, por ello es importante sensibilizar a las sociedades con la finalidad de involucrarse más para tomar medidas en el combate contra ese padecimiento.

El ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), se une a la celebración de esa fecha por la comunidad internacional, al tiempo de informar a la población que el cáncer puede prevenirse y controlarse, implementando estrategias basadas en la evidencia para la previsión, tamizaje y detección temprana.

Así también, el MSPAS, aconseja a quienes tuvieran duda de tener algún tipo de tumor acercarse a cualquiera de los centros de salud o de la red hospitalaria nacional para ser atendidos por las y los especialistas, quienes harán el diagnóstico correspondiente y brindarán el tratamiento oportuno y control adecuado de ser necesarios.

### Una apropiada prevención

Para el doctor Eduardo Palacios, del Programa Nacional para Prevención de Enfermedades Crónicas no Transmisibles y Cáncer de la cartera salubrista, el cáncer es una enfermedad genética, es decir, causado por cambios en los genes que controlan la forma en que funcionan nuestras células.

Adiciona que hay un 5 por ciento de cánceres que pueden heredarse de nuestros padres, si las mutaciones están presentes en los óvulos y espermatozoides. Sin embargo, la mayoría de los cambios que causan ese mal son el resultado de la exposición a sustancias presentes en el ambiente que dañan el Ácido Desoxirribonucleico (ADN).

La Agencia Internacional de la Investigación en Cáncer (IARC, por sus siglas en inglés), ha identificado 118 agentes que son cancerígenos para el ser humano y, además, hay otros 353 probables: sustancias químicas, en el agua, en el aire, en el humo de tabaco, motores de combustión interna o fogones.



Así como exposición a la radiación, los rayos ultravioletas del sol, las infecciones virales con el virus de la hepatitis B y C, el papiloma, el virus de la inmunodeficiencia humana (VIH-SIDA), el helicobacter pylori, los medicamentos como hormonas, los inmunosupresores, los preservantes en alimentos procesados, entre otros.

En relación con el tratamiento dependerá del tipo de cáncer que se padece; el paciente podría someterse a cirugía, radioterapia, quimioterapia, hormonal, inmunosupresión, son algunas de las opciones, pues en un mismo carcinoma podrían necesitarse varias de las alternativas expuestas.

*“Evitar el consumo excesivo de bebidas alcohólicas, no fumar, mantener un peso saludable, hacer ejercicios constantemente, limitar la comida de carnes procesadas, ingerir muchas frutas y verduras y protegerse de los rayos del sol, son algunas acciones que previenen el cáncer”,* finaliza el facultativo.



## Excel revoluciona la movilidad en Guatemala con el lanzamiento la nueva X-TRAIL e-POWER de Nissan

Excel, distribuidor exclusivo de Nissan en Guatemala, da un paso significativo en el país al presentar la revolucionaria tecnología e-POWER a través del lanzamiento de la nueva Nissan X-Trail, una SUV totalmente eléctrica que incorpora el revolucionario método de propulsión eléctrica para su conducción.

La nueva Nissan X-TRAIL, recientemente galardonada como el “Auto Eléctrico del Año” por la Federación Internacional de Periodistas del Automóvil (FIPA), está equipada con la innovadora tecnología e-POWER, cuenta con un motor eléctrico de alto rendimiento de 100 KW, equivalente a 205 caballos de fuerza. Este motor no solo mejora la respuesta de manejo, sino que también proporciona un torque instantáneo, ofreciendo una experiencia de conducción más dinámica y eficiente. Esta avanzada tecnología de Nissan, marca pionera en la innovación automotriz, abre paso a una nueva era en la movilidad, brindando a los guatemaltecos una experiencia de conducción única, sostenible y accesible para todos.



“En Excel estamos emocionados de traer al mercado guatemalteco la novedosa Nissan X-TRAIL e-POWER, redefiniendo el futuro de la movilidad eléctrica en el país y la región. Este vehículo refleja nuestro compromiso con la innovación y el desarrollo sostenible, en línea con nuestra visión a largo plazo, Nissan Ambition 2030”, dijo Everst Figueroa, Gerente de País Excel.

### ¿Qué es e-POWER y por qué es tan revolucionaria esta tecnología?

La tecnología e-POWER de Nissan es una alternativa sorprendente en el mundo de los vehículos eléctricos. A diferencia de los autos eléctricos convencionales que se recargan enchufándolos, e-POWER combina lo mejor de dos mundos: la eficiencia de un motor eléctrico y la autonomía de un generador de gasolina. El vehículo cuenta con un pequeño motor a gasolina que actúa como generador, recargando continuamente la batería mientras se conduce. Esto significa que no hay necesidad de conectarse a una fuente de energía eléctrica, proporcionando una autonomía única y eliminando la preocupación por encontrar estaciones de carga.

“Con la Nissan X-TRAIL e-POWER, ofreceremos a los guatemaltecos una experiencia de conducción única. Esta tecnología no solo destaca por su rendimiento eléctrico, sino también por su autonomía sin depender de infraestructuras de carga”, destacó Figueroa.

### Ventajas de Nissan X-Trail e-POWER

- Autonomía sin preocupaciones: cuenta con capacidad para recorrer más de 900 kilómetros en la ciudad sin necesidad de recargar, proporcionando una libertad sin igual.
- Conducción electrificante: potencia inmediata y aceleración suave de un motor eléctrico (respuesta instantánea al pisar el acelerador).
- Sin dependencia de cargadores especiales: a diferencia de otros vehículos eléctricos, no necesita estaciones de carga. El motor a gasolina se encarga de recargar la batería, lo cual brinda libertad en los desplazamientos.
- Tecnologías innovadoras: integra características avanzadas como e-4ORCE para tracción en las cuatro ruedas, e-Pedal Step para una conducción simplificada, y modos de manejo adaptativos que se ajustan a diversas necesidades.
- Modos de manejo: ofrece siete modos de manejo, desde el equilibrado “Normal” hasta el emocionante “Sport” y el eficiente “Eco”. Estos se adaptan a diferentes necesidades de conducción, brindando una experiencia emocionante y personalizada según preferencias y estilo de vida.

Además, el diseño exterior de la nueva Nissan X-TRAIL e-POWER es moderno y emocionante, con rieles en el techo, quemacocos panorámico, faros LED y rines de aluminio de 19 pulgadas. En su interior, ofrece tecnologías de última generación, como un Head-Up Display de 10.8 pulgadas, sistema NissanConnect®, panel de instrumentos digital de 12.3 pulgadas y un Sistema de sonido Premium BOSE® de nueve bocinas.

“Nissan e-POWER representa una alternativa de movilidad eléctrica para mercados con infraestructura de carga en desarrollo como Guatemala, brindando todas las ventajas de un vehículo eléctrico sin depender de estaciones de carga externas. Con este lanzamiento en Excel reforzamos nuestro compromiso de llevar a los guatemaltecos a un mundo mejor, ofreciendo una alternativa accesible y con una autonomía inigualable”, agregó José David Gularte, Gerente General de Ventas Multimarca Excel Guatemala.

Con la llegada del Nissan X-TRAIL e-POWER a Guatemala, Excel reafirma el liderazgo de Nissan en la movilidad eléctrica en la región, ofreciendo a los consumidores una opción revolucionaria que combina tecnología avanzada con un diseño atractivo.



@gtliberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)



Liberal Gt

## 4,000 escuelas serán remozadas en 3 meses aseguró el Presidente Bernardo Arévalo



El Presidente Bernardo Arévalo, acompañado por la Ministra de Educación (MINEDUC), Anabella Giracca visitaron la escuela Oficial Mixta en aldea Naxombal y Anexo Central Oficial de primaria bilingüe Tamahú, Alta Verapaz para remozamiento y mejoras en esa localidad. Impulsando una mejor educación y mejores inmuebles para la niñez y juventud en Tamahú.

Arévalo, aseguró que la meta 2024, es el remozamiento de 10 mil escuelas hasta fines del año, de acuerdo con el calendario de trabajo del MINEDUC.

Durante su discurso, el mandatario informó que ya tenían disponibles los recursos para este plan y que con el apoyo de las comunidades y autoridades locales podrían llevarlo a término. También señaló que en tres meses volverá a Naxombal para supervisar el trabajo efectuado.

Por su parte, la ministra Giracca, hizo referencia a que ésta es la primera escuela que visita durante su gestión y eso es muy importante. Según la funcionaria, durante su labor, le darán prioridad también el tema cultural.



Los remozamientos según Giracca cumplirán con todos los procesos administrativos que señala la normativa legal vigente.

La pertenencia cultura será impulsada a través de la nueva gestión educativa se aseguró, respetando la cultura de los territorios, su tiempo, su río, desde su tierra, así lo afirmó Giracca.

Aunque no se dio a conocer el monto asignado para el remozamiento de las 4,000 escuelas, si se determinó el tiempo de 90 días, es decir tres meses para cumplir con el mismo.



## Henkel lanza al mercado guatemalteco nuevos productos para la construcción de la marca Fester

Henkel, la empresa líder en productos de consumo, construcción e industriales, presenta una emocionante gama dentro de su negocio de Adhesive Technologies, con su reconocida marca Fester, la cual ofrece soluciones avanzadas para profesionales de la construcción, asegurando una obra más eficiente y resistente.

En esta nueva línea de productos, los clientes pueden encontrar adhesivos de concreto, impermeabilizantes acrílicos, cementosos, asfálticos; y tratamiento de superficies y selladores, brindando un rendimiento superior y durabilidad inigualable.

### Nuevos productos disponibles Adhesivo de concreto - Festerbond:

Es un adhesivo acrílico, fortificador y sellador para concreto que adhiere mortero nuevo a concreto viejo.

Además, mejora la calidad de pinturas, lechadas y morteros, y actúa como sellador de superficies, reduciendo filtraciones. Puede aplicarse tanto en interiores como exteriores y está disponible en presentaciones de 1 L, 4 L y 19 L.



**Impermeabilizantes cementosos:** Fester introduce dos nuevos productos en esta categoría. Uno de ellos es Fester CR-65, un impermeabilizante cementoso que resuelve problemas de humedad y salitre, permitiendo la salida de humedad atrapada en el sustrato.

Por otro lado, está Fester CR-66 Fibre Force, que es un impermeabilizante cementoso súper elástico con alto contenido de fibras, puentesando grietas y fisuras existentes de hasta 4 mm. Asimismo, protege al concreto contra la corrosión y resiste movimientos superficiales.

**Tratamiento de superficies:** Fester Festex RP-501 es un repelente y anti-musgo a base de agua, que puede ser utilizado en interiores o exteriores y forma una barrera protectora invisible, permitiendo que la superficie "respire" mientras previene la formación de hongos y musgos.

**Selladores:** Fester Superseal P es un sellador de poliuretano de secado rápido disponible en cartuchos de 300 ml y salchichas de 600 ml. Además, ofrece fácil aplicación, excelente adherencia y resistencia al intemperie y agua.

Los productos Fester cuentan con ventajas competitivas que van más allá de lo convencional. Desde adhesivos acrílicos que mejoran el pegado, hasta impermeabilizantes que resisten presiones extremas, proporcionando calidad, durabilidad y rendimiento inigualables.

Están disponibles en tiendas Cemaco en varios puntos de Guatemala, incluyendo Peri- Roosevelt, El Frutal, Plaza Cemaco y Quetzaltenango. También a través de distribuidores autorizados como Distribuidora y Ferretería Asturias, así como Corporación Difer.



## INAB rinde homenaje a los humedales, hogar del 40% de flora y fauna en el mundo

Bajo el lema “*Los humedales y el bienestar humano*”, el Instituto Nacional de Bosques (INAB) se suma a la Asamblea General de las Naciones Unidas para conmemorar el Día Mundial de los Humedales, el 2 de febrero. El objetivo es hacer un llamado a la población para preservar estas vitales fuentes de agua, esenciales para el desarrollo sostenible del planeta y la vida que albergan.

**¿Qué son los humedales?** de acuerdo con la definición de la Convención sobre los Humedales “RAMSAR”, se entiende por humedales “las extensiones de marismas, pantanos y turberas, o superficies cubiertas de aguas; sean éstas de régimen natural o artificial, permanentes o temporales, estancadas o corrientes, dulces, salobres o saladas, incluidas las extensiones de agua marina cuya profundidad en marea baja no exceda de seis metros”. Estos cubren alrededor del 6% de la superficie terrestre y son el hábitat del 40% de todas las especies de flora y fauna del mundo.

### Beneficios de los humedales para la humanidad

Los humedales son ecosistemas esenciales para la salud, el bienestar y la seguridad de quienes viven en ellos o en su entorno. Figuran entre los medios más productivos del mundo y reportan un amplio abanico de beneficios.

*“Entre los beneficios económicos podemos resaltar: abastecimiento de agua (cantidad y calidad); pesca (más de dos tercios de las capturas mundiales de peces están vinculadas a la salud de las zonas de humedales costeras y continentales); agricultura, recursos energéticos, transporte, recreación y turismo”,* indicó la Licda. Celeste Méndez, encargada de ecosistemas forestales estratégicos de INAB.

Además, los humedales poseen atributos especiales como parte del patrimonio cultural de la humanidad, pues están asociados a creencias religiosas y cosmológicas, formando parte de tradiciones locales. Mientras que, por su valor cultural, los humedales se erigen como fuentes inagotables de inspiración estética y sirven como santuarios para la vida silvestre. Por otro lado, éstos albergan una gran variedad de especies de aves que utilizan a los humedales como paradas estacionales durante largas migraciones, brindándoles protección y alimento.

### Beneficios ambientales

- Amortiguamiento frente a inundaciones y maremotos
- Propician la conservación y restauración de bosques propios de los humedales como los manglares y bosques de galería
- Apoyan en la conservación de bosques naturales que cuentan con fuentes de agua en su interior

### Sitios Ramsar en Guatemala

En la actualidad hay más de 2,400 sitios Ramsar o sitios de importancia internacional en todo el mundo. Abarcan más de 2,5 millones de kilómetros cuadrados.

### Guatemala cuenta con 7 humedales Ramsar, los cuales son:

1. El Parque Nacional Laguna del Tigre (Petén).
2. Humedal Manchón-Guamuchal (Retalhuleu).
3. Refugio de Vida Silvestre Bocas del Polochic (Izabal).
4. Refugio de Vida Silvestre Punta de Manabique (Izabal).
5. Parque Nacional Yaxhá-Nakum-Naranjo (Petén).
6. Parque Nacional Laguna Lachuá (Alta Verapaz).
7. Área de Usos Múltiples Río Sarstún (Izabal).



En el caso particular del Parque Nacional Laguna Lachuá, ubicado en Cobán, Alta Verapaz, cuenta con una extensión de 14 mil 301 hectáreas; siendo una de las áreas con más altos valores de diversidad biológica en todo el país, pues cuenta con más de 30 especies de reptiles y anfibios, más de 130 especies de mamíferos, 35 especies de peces y 177 especies de aves, incluyendo acuáticas y migratorias.

### Fuertemente amenazados

“Este hábitat está desapareciendo tres veces más rápido que los bosques. Más del 35% de los humedales se han degradado o perdido desde 1970, debido a actividades humanas”, resaltó Méndez.

Desafortunadamente, y a pesar de los progresos en los últimos decenios, los humedales siguen figurando entre los ecosistemas más amenazados del mundo; sobre todo a causa de la continua desecación, pesca excesiva, agricultura, conversión, contaminación y sobreexplotación de sus recursos.

Más de 1000 millones de personas (una octava parte de la población terrestre) que viven en zonas rurales y urbanas de todo el mundo, dependen de los humedales como medio de subsistencia.